

AMLO INCUMPLIÓ CON MUDANZA DE SECRETARÍAS

Falla descentralización y abandonan edificios

INGRID RUIZ /Diario de Xalapa y **KARLA GONZÁLEZ** /El Sol de Tlaxcala

Es el caso de la Torre de Pemex en el Puerto de Veracruz, que sería la sede de la Conagua

VERACRUZ. El edificio que sería la sede de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) durante el sexenio del expresidente Andrés Manuel López Obrador está abandonado, sin servicios y en avanzado estado de deterioro porque la mudanza nunca se concretó. En los casos de las secretarías de Cultura y Educación Pública sí se mudaron a Tlaxcala y Puebla, respectivamente, pero los pocos trabajadores que quedan esperan indicaciones sobre qué pasará con estas sedes.

En 2018, el entonces presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la descentralización del Gobierno federal, un plan que ubicaría en diferentes estados del país las oficinas de su gabinete —el compromiso 54 de los 100 que contemplaba su administración—, pero esta no se concretó debido, en parte, a la pandemia de Covid-19 que paralizó casi por completo al país.

El plan de descentralización ubicaba a la Conagua en Veracruz, primero en Xalapa, en la sede del Organismo Cuenca

Golfo-Centro de esta misma dependencia, pero después se decidió enviarla al puerto de Veracruz, donde ocuparía el edificio conocido como la Torre de Pemex, en el corazón de la Macroplaza del Malecón.

Hoy, el edificio está abandonado y con daños visibles en su estructura. Aunque hay estructuras y cuerdas para impedir el paso hacia el edificio, cualquiera puede brincarlas para llegar a la zona y ocultarse. **Pág. 4**



DESCENTRALIZACIÓN FALLIDA

Edificios descuidados y vacíos, saldo de la mudanza

INGRID RUIZ /Diario de Xalapa y KARLA GONZÁLEZ /El Sol de Tlaxcala

En 2018, Andrés Manuel López Obrador anunció un plan que ubicaría en diferentes estados del país las oficinas de su gabinete

VERACRUZ. El edificio que sería la sede de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) durante el sexenio del expresidente Andrés Manuel López Obrador se encuentra abandonado, sin servicios y en avanzado estado de deterioro porque la mudanza nunca se concretó. En otros casos, en los que hubo avances en la mudanza de las secretarías, como Cultura en Tlaxcala y Educación Pública en Puebla, los pocos servidores públicos que quedan esperan indicaciones sobre qué pasará con estas sedes.

En 2018, el entonces presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la descentralización del Gobierno federal, un plan que ubicaría en diferentes estados del país las oficinas de su gabinete —el compromiso 54 de los 100 que contemplaba su administración— pero esta no se concretó debido, en parte, a la pandemia de Covid-19 que paralizó casi por completo al país.

El plan de descentralización ubicaba a la Conagua en Veracruz, primero en Xalapa, en la sede del Organismo Cuenca Golfo-Centro de esta misma dependencia, pero después se decidió enviarla al puerto de Veracruz donde ocuparía el edificio conocido como la Torre de Pemex, ubicado en el corazón de la Macroplaza del Malecón, construido por el arquitecto Carlos Lazo Barreiro en 1950 durante el gobierno del presidente Miguel Alemán.

El coloso de 54 metros de altura originalmente fue sede del Banco de México y en la década de 1970 se le entregó a

Pemex hasta 2019 cuando la petrolera mudó sus oficinas a Boca del Río.

A finales de 2022 comenzó la mudanza a esta sede que ya presentaba daños, debido a que se encuentra frente al mar, por lo que el expresidente dijo que el lugar sería remodelado. Ese mismo año, la entonces senadora por Veracruz Gloria Sánchez Hernández, aseguró que se trasladarían más de mil trabajadores al edificio, sin embargo, sólo llegó un reducido equipo que ocupó una ala del edificio.

El personal se mantuvo por dos meses en el lugar, pero al no haber condiciones regresaron a Xalapa, a las oficinas del organismo Cuenca Golfo-Centro de la Conagua.

En un recorrido, **Organización Editorial Mexicana (OEM)** constató que el edificio presenta visibles daños en su estructura, parte de la pintura ha sufrido por la corrosión y no cuenta con energía eléctrica.

En el lugar hay estructuras y cuerdas que impiden el paso hacia el edificio, pero cualquiera puede brincar para llegar a la zona y ocultarse, incluso algunas parejas ingresan al área y no hay vigilancia que se los impida.

El edificio está rodeado por unas esculturas que también se encuentran dañadas así como una especie de estanque que está lleno de agua sucia y basura.

La Secretaría de Cultura, encabezada el sexenio pasado por Alejandra Frausto, fue la primera en anunciar en 2019 su descentralización tras mudarse a Tlaxcala, a un edificio ubicado en la avenida Juárez, en el centro de la capital del estado, conocido como el Palacio de Cultura.

Actualmente, en este espacio se ofrecen talleres culturales y eventos gratuitos, dijo Santa Moreno, encargada de la sede, quien además explicó que hasta el momento el personal no ha recibido indicación alguna por parte de la nueva administración, que encabeza la actual secretaria de Cultura, Claudia Curiel de Icaza sobre el futuro de estas oficinas.

La sede de la Secretaría de Educación Pública (SEP) en Puebla, ubicada en el número 408 de la calle 4 Oriente de la capital del estado, continúa abierta y aún opera para algunos trámites administrativos. Su fachada luce en buenas condiciones ya que meses atrás recibió mantenimiento para concretar la mudanza de la dependencia federal, sin embargo, esta tampoco ocurrió.

Personal administrativo trabaja aún al interior del lugar que permanece custodiado por personal de seguridad, sin embargo, no brindaron mayores detalles respecto a las actividades que se realizan en las oficinas bajo el argumento de no estar autorizados.

El edificio tiene mil 559 metros cuadrados que serían adaptados para que el personal atendiera los asuntos en materia de educación federal.

Luego de que el expresidente reconoció que no daría tiempo para cumplir con su promesa, el gobernador Sergio Salomón Céspedes Peregrina consideró



que la presidenta Claudia Sheinbaum deberá concretar el tema.

En Sonora, aunque no se registró una descentralización completa, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) recibió en comodato un área del Centro de Usos Múltiples en Ciudad Obregón.

De acuerdo con testimonios en Ciudad Obregón, el inmueble no es utilizado y los agricultores de la región sonense acuden a otras instalaciones para ser atendidos.

El edificio contemplado para la Sader se ubica en la calle Sufragio Efectivo S/N, entre No Reelección y Vicente Guerrero, en la colonia Centro, y consta de cinco mil 600 metros cuadrados en los que se ubican varias oficinas gubernamentales, tanto municipales como estatales y federales.

Se tenía contemplado que entre 35 y 40 personas trabajaran en esas oficinas en una primera fase, pero, de acuerdo con testimonios de pobladores de Ciudad Obregón, las oficinas están vacías.

NI SIQUIERA INICIARON

Dos dependencias que serían trasladadas, pero que nunca iniciaron el proceso fueron el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), que iría al Estado de México, y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), cuya sede estaría en San Luis Potosí.

Guillermo Morales López, delegado de los Programas del Bienestar en SLP, reconoció que la mudanza de la SICT a ese estado fue la única propuesta que no se cumplió durante el sexenio de López Obrador.

Lo mismo ocurrió con el Infonavit, para cuya mudanza se contempló la compra de un predio en el municipio de Metepec, sin embargo, una funcionario de la delegación mexiquense de esta dependencia dijo que nunca se concretó la compra del terreno.

Con información de Salvador Ríos /El Sol de Puebla, Guillermo Saucedo /El Sol de Hermosillo, Fernanda Durán /El Sol de San Luis y Rodrigo Miranda /El Sol de Toluca

Solo dos
dependencias que
serían trasladadas,

pero que nunca
iniciaron el proceso
fueron el Infonavit,
que iría al Estado de
México, y la SICT,
cuya sede estaría en
San Luis Potosí.



La sede de la SEP en Puebla, continúa abierta



RICARDO SOLACHE, EL SOL DE SAN LUIS



La SICT nunca se mudó a la sede que estaría en San Luis Potosí



La Torre Pemex, ubicada en el malecón del puerto de Veracruz, iba alojar a la Conagua

